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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Врачи-консультанты и ин-
терны Великобритании 

провели первую в истории 
Национальной службы здра-
воохранения (НСЗ) совмест-
ную забастовку в знак проте-
ста против низкой зарплаты 
и невыносимых условий тру-
да. Двухдневная стачка ста-
ла прелюдией к новой волне 
антиправительственных вы-
ступлений, запланирован-
ных на октябрь.  

На фоне очередного мас-
штабного бунта людей в бе-
лых халатах министр здра-
воохранения Соединённого 
Королевства Стив Барклай 
подтвердил намерение пра-
вительства ограничить пра-

во врачей на проведение за-
бастовок с целью обеспече-
ния непрерывности предо-
ставления критически важ-
ных медицинских услуг в 
больницах. В своём выступ-
лении на телеканале «Скай 
ньюс» он объявил о мерах, 
принятых для защиты боль-
ных, нуждающихся в сроч-
ных процедурах, в том числе 
химиотерапии и диализе. 
Он признал, что соблюдение 
права на стачку крайне важ-
но, однако следует сбаланси-
ровать его с правом пациен-
тов на получение жизненно 
важного лечения. Подобные 
ограничения, отметил глава 
минздрава, уже приняты в 

других странах, включая 
Францию и Италию. 

Как уже писала «Правда», в 
июле этого года на туман-
ном Альбионе был принят 
закон, обязывающий сотруд-
ников ключевых отраслей, 
таких как железнодорожни-
ки и пожарные, осуществ-
лять минимальный уровень 
работ во время забастовок. 
Однако сотрудники больниц 
не вошли в этот список. 

Профсоюз «Британская 
медицинская ассоциация» 
ранее отклонил предложе-
ние кабмина об увеличении 
зарплаты врачей на 6%, на-
звав его «оскорбительным». 
Организация требует под-

нять оклады интернов ми-
нимум на 35%, дабы вернуть 
их к уровню 2008 года, учи-
тывая, что инфляция с тех 
пор подорвала их рост. 

Система здравоохранения 
Великобритании уже много 
месяцев страдает от острого 
дефицита медперсонала, не-
хватки коек и недофинанси-
рования в целом. Всё больше 
и больше людей покидают 
профессию из-за чрезмерной 
нагрузки, скачка цен и отсут-
ствия возможности повысить 
свою квалификацию. Заба-
стовки медиков всех уровней 
только усугубляют ситуацию. 
Вследствие стачек за первые 
девять месяцев текущего года 
пришлось отменить 900 ты-
сяч приёмов и операций. По 
данным британского мин-
здрава, к июлю 2023-го оче-
редь на лечение в стране со-
ставила 7,6 миллиона чело-
век. Согласно статистике, око-
ло миллиона человек ждут 
приглашения на операцию по 
замене суставов — тазобед-
ренных, коленных, причём 
многие стоят в очереди по два 
года и дольше, хотя, согласно 
уставу НСЗ, этот срок не дол-
жен превышать полутора лет. 
Более полумиллиона пациен-
тов нуждаются в консульта-
циях окулиста, примерно 
столько же надеются на «сви-
дание» с оториноларинголом 
или гинекологом.  

Фото Рейтер. 
Лондон

«Чёрный октябрь»:  
30лет

На своих сессиях это сде-
лали республиканские 
Верховные Советы Ка-

релии, Кабардино-Балкарии, 
Мордовии, Бурятии, Удмуртии, 
Адыгеи, Башкирии, Коми, Ха-
касии. В Якутии и Туве эти ре-
шения приняли на совместных 
заседаниях президиумов Вер-
ховных Советов и Советов Ми-
нистров, а в Республике Марий 
Эл — на заседании Президиума 
ВС. Такие же решения были 
приняты на сессиях Советов 
народных депутатов в Алтай-
ском, Краснодарском и Крас-
ноярском краях, в Амурской, 
Брянской, Белгородской, Вла-
димирской, Волгоградской, Во-
ронежской, Иркутской, Кали-
нинградской, Калужской, Ке-
меровской, Костромской, Кур-
ганской, Ленинградской, Ли-
пецкой, Магаданской, Мурман-
ской, Новгородской, Новоси-
бирской, Омской, Оренбург-
ской, Орловской, Пензенской, 
Ростовской, Рязанской, Самар-
ской, Саратовской, Сахалин-
ской, Смоленской, Тамбовской, 
Тюменской, Ульяновской, Че-
лябинской, Читинской обла-
стях, а также в Москве и Санкт-
Петербурге. Ещё в ряде регио-
нов аналогичные решения 
приняли Малые Советы. 

28 сентября в 13.00 предсе-
датель Конституционного суда 
РФ В. Зорькин выступил с об-
ращением как к президенту, 
так и к народным депутатам, в 
котором потребовал приоста-
новить исполнение их реше-
ний, начиная от ельцинского 
указа №1400. Он призвал не 
допустить кровопролития и 
собрать совместное совеща-
ние исполнительной и законо-
дательной властей. 

Однако Ельцин и его груп-

пировка не стремились к ком-
промиссу, тем более что под-
держка Верховного Совета в 
регионах страны ширилась, и 
указ №1400 мог вот-вот разде-
лить бесславную судьбу весен-
него ОПУСа. Поэтому в тот же 
день, 28 сентября, территория 
вокруг Дома Советов была 
полностью блокирована. На 
прилегающих улицах были 
установлены заграждения из 
машин. Использована колю-
чая проволока — так называе-
мая спираль Бруно. 

От концлагеря это отличало 
одно обстоятельство: кольцо 

блокады было развёрнуто на-
ружу. К тем, кто пытался про-
никнуть за заграждения, при-
меняли силу, причём ни депу-
татские, ни журналистские ре-
дакционные удостоверения не 
помогали. Главной целью ель-
цинских карателей было не 
допустить сторонников Вер-
ховного Совета к блокирован-
ным депутатам, потому что 
народная поддержка парла-
мента не ослабевала. Тысячи 
людей круглосуточно находи-
лись у здания Верховного Со-
вета по обе стороны от колю-
чей проволоки.

«Правда» в №188 
(27142) приводит 
сводные данные о 
том, кто осудил осу-
ществляемый прези-
дентом Ельциным го-
сударственный пере-
ворот и поддержал 
Верховный Совет Рос-
сийской Федерации. 

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Блогер сделал простой и ло-
гичный вывод, что в дей-

ствительности за функциони-
рование устройства отвечает не 
российский чип, а хитро спря-
танный тайваньский, который 
он обнаружил на системной 
плате. Отечественный же мик-
ропроцессор, судя по всему, 
присутствовал исключительно 
в декоративных целях и в его 
работе не участвовал от слова 
«совсем». Автор обзора этого 
чуда техники резонно предпо-
ложил, что производитель 
«приклеил» российский чип, 
чтобы получить с минпромтор-
га дополнительные баллы и его 
продукция оказалась повыше в 
реестре, который составляет 
это министерство. 

Компании «Миландр» и 
«Лайтком» выводы блогера 
опровергают. При этом пока 
так и не появилась информа-
ция о том, за что же отвечает 
российский микропроцессор 

и почему монитор без него се-
бя прекрасно чувствует. В об-
щем, история крайне любо-
пытная, и ещё интереснее её 
сделал официальный ответ 
минпромторга, с которым мы 
ознакомились в телеграм-ка-
нале этого ведомства. 

Чиновники поблагодарили 
блогера за «активную пози-
цию», но «во первых строках 
письма» заявили, цитируем: 
«...Согласно заключению ТПП, 
монитор ООО «ЛАЙТКОМ» 
набрал суммарно 140 баллов 
(в том числе 30 баллов за 
контроллер), а для включения 
в реестр в 2023 году необходи-
мо набрать 65 баллов, а в 2024 
году — 90. То есть монитор ОО 
«ЛАЙТКОМ» был бы включён 
в реестр даже без применения 
отечественного контроллера. 
Таким образом, применение 
контроллера не даёт заявите-
лю никаких преимуществ, в 
том числе при поставке про-

дукции для государственных 
и муниципальных нужд». То 
есть присутствует в мониторе 
непонятная «железка» и абсо-
лютно ни на что не влияет: ни 
на его работу, ни на положе-
ние продукции в реестре им-
портозамещённых изделий, 
так что ли? Но всё же не дайте 
помереть дураком и скажите: 
зачем она там? 

Понимая, что ответа на этот 
вопрос можно и не дождаться, 
мы озадачились другим: а 
сколько же стоит это чудо 
природы? Известная отече-
ственная торговая интернет-
площадка сообщила нам, что 
розничные цены на представ-
ленную на обзоре модель V-Max 
ПЦВТ.852859.300 стартуют при-
мерно от 50 тыс. руб. Но ниче-
го выдающегося в характери-
стиках монитора мы не нашли 
и легко подобрали аналог с те-
ми же разрешением, диагона-
лью и углами обзора экрана 
втрое дешевле. 

По этой причине нам кажет-
ся, что конкурировать с други-
ми производителями этому 
продукту трудно. Единствен-
ная сфера, где он достойно мо-
жет быть применён, по нашему 
предположению, — это «распил 
бюджета» на госзакупках. Тут и 
нужны пресловутые баллы. 
Очень надеемся, что нас разу-

бедят ответы производителя. 
Пока же ситуация с импор-

тозамещением в РФ обретает 
все черты трагикомедии. 
Граждане страны, глядя на 
бодрые репортажи в СМИ 
или на содержание сайта 
«Сделано у нас», начинают 
ощущать себя буратинами, 
сидящими перед нарисован-
ным очагом. Вот открыл сто-
личный мэр производство 
китайских «Москвичей», но 
ведь никакой уверенности 
нет даже в том, что фирмен-
ный шильдик в виде буквы 
«М» не сделан в том же Китае. 
Почему? А потому, что раньше 
на этой же площадке произво-
дили автомобили румынской 
марки «Дачия» («Логан», «Сан-
деро», «Дастер»), но продавали 
их под брендом «Рено», кото-
рая этой маркой владеет. Ру-
мынский автопром будет по-
проще, чем китайский, но ведь 
даже производство его продук-
ции не сумели локализовать! 

Впрочем, у властей есть 
проверенный способ, как из-
бежать репутационных по-
терь. Но боимся, что вариант 
«заняться импортозамеще-
нием всерьёз» может и не 
рассматриваться. А вот ввести 
ответственность за «дискре-
дитацию импортозамеще-
ния» вполне могут попробо-
вать: на первый раз штраф, а 
там, глядишь, и уголовочку. 

 
Михаил КОСТРИКОВ. 

Очаг был нарисован
Российский блогер Максим Горшенин явил стране чудо им-

портозамещения. Он подготовил обзор на компьютерный мо-
нитор российского производства от бренда «Лайтком». В рей-
тинге импортозамещения, разработанном минпромторгом 
РФ, этот продукт получил весьма высокий результат — 140 
баллов — за счёт наличия в нём отечественных компонентов. 
Блогер разобрал монитор, извлёк из него российский микропро-
цессор производства зеленоградской компании «Миландр», по-
ставил на контакты перемычку, снова собрал, и... монитор чу-
десным образом включился.

l «Чёрный октябрь» 1993-го — преступление без срока давности! 
l Преступлениям ельцинских палачей — беспощадная кара суда ис-

тории! 
l Никто не забыт и ничто не забыто! 
l Стойкость защитников Дома Советов — самопожертвование во имя 

Отечества! 
l Имя Ельцина — долой с карты России! 
l Политика Ельцина — разрушение великой страны и геноцид россий-

ского народа! 
l «Ельцин-центр» — рупор вражеской пропаганды! 
l Итог правления либералов: обещали всеобщее равенство — создали 

диктатуру олигархата! 
l Возрождение России — путь к социализму! 
l За народовластие и социализм! 

l Власть народу, а не либералам «пятой колонны»! 
l Социализму — да! Капитализму — нет! 
l Партий много, с народом — только КПРФ! 
l За власть трудового народа и политику национальных интересов! 
l Программа КПРФ — путь к социалистической России! 
l Наследники Великой Победы, сплотимся против агрессии США и НАТО! 
l США и НАТО — спонсоры украинского нацизма! 
l Не быть фашизму на исконно российских землях! 
l Украинский нацизм — гитлеровский фашизм 2.0! 
l Братскому Союзу народов России, Украины и Белоруссии — быть! 
l Победой над украинским нацизмом продолжим подвиг наших отцов 

и дедов! 
l Под Красным Знаменем Победы — к освобождению Украины от фа-

шизма! 

Призывы и лозунги ЦК КПРФ к Всероссийской акции протеста 
«Памяти защитников Дома Советов —  
жертв «чёрного октября» 1993 года»

ПАМЯТЬ И ПАМЯТНИКИ

В самом центре Смолен-
ска на перекрёстке улиц 
Большая Советская и  

Ленина, возле знаменитого 
дома с часами, появилась 
бронзовая фигура старшего 
лейтенанта милиции Викто-
рина Дмитриевича Курицына. 

Дело в том, что ровно 80 лет 
назад, на следующий день 
после освобождения города, 
то есть 26 сентября 1943 года, 
Викторин Курицын заступил 
на пост именно в этом самом 
месте. В тот же день в осво-
бождённый Смоленск приеха-
ли военкоры-писатели Алек-
сандр Твардовский и Евгений 
Воробьёв, а также фотограф 
Олег Кнорринг, который запе-
чатлел постового под разби-
тыми городскими часами. 
Этот снимок был опубликован 
в газете «Красная звезда» и 
стал одним из символов осво-
бождённого Смоленска. 

Однако на этом история ми-
лиционера Курицына не за-
кончилась. Вот как описывают 
дальнейшие события в смо-
ленском музее истории УВД: 
«Возвращаясь в родной город 
после освобождения, смоляне, 
не имея возможности связать-
ся с родными и близкими из-
за отсутствия официальной 
связи, в поисках родственни-
ков, товарищей и сослуживцев 
прежде всего обращались за 
помощью к представителю 
власти — постовому милицио-
неру. 

На протяжении долгого вре-
мени, помимо исполнения ос-
новных обязанностей, стар-
ший лейтенант милиции Ку-

рицын Викторин Дмитриевич 
по просьбам граждан переда-
вал письма и записки с ин-
формацией для близких лю-
дей или товарищей. Искрен-
нее желание Викторина Дмит-
риевича помочь людям позво-
лило воссоединиться многим 
смоленским семьям после 
освобождения родного края. 
Со временем смоляне на-
столько привыкли оставлять 
постовому милиционеру Ку-
рицыну письма и записки, что 
он, по своей доброте душев-
ной, был вынужден пришить к 
шинели дополнительные внут-
ренние карманы». 

Милиционер стоял на посту 
«под часами» 12 лет. Позже, 
служа в смоленской милиции, 

он защищал горожан от бан-
дитов, ловил диверсантов и 
преступников. Курицын вы-
шел в отставку в 1958 году в 
звании майора и будучи за-
местителем начальника отде-
ла УВД. Имел одиннадцать 
правительственных наград, 
среди которых ордена Крас-
ного Знамени и Красной 
Звезды.  

Затем, вплоть до выхода на 
пенсию, он работал в Госу-
дарственном архиве Смолен-
ской области (ГАСО). Област-
ная газета «Рабочий путь» так 
писала о нём в 1977 году: 
«Ударник коммунистического 
труда, В.Д. Курицын за свою 
неуёмную энергию пользуется 
любовью и уважением сотруд-

ников. Ему признательны ты-
сячи людей, которым он по-
мог своим скромным делом. 
Ведь много сил и энергии 
нужно порой затратить, чтобы 
помочь восстановить утерян-
ные документы, разыскать 
близких, подтвердить трудо-
вой стаж, выслать нужные ар-
хивные справки. Таков он — 
всегда добрый и отзывчивый  
коммунист Викторин Дмит-
риевич Курицын». 

Идею создания памятника 
В.Д. Курицыну высказали чле-
ны Общественного совета при 
МВД России и сотрудники 
смоленского Культурного 
центра УВД. И вот теперь со-
ветский милиционер, стоя-
щий на своём посту, отлит в 
бронзе и фактически повто-
ряет знаменитую фотографию 
из «Красной звезды». Автором 

памятника стала скульптор 
Татьяна Невесёлая. 

Кстати, смоленский «дом с 
часами» — это бывшая доре-
волюционная гостиница 
«Европейская». Здесь в де-
кабре 1899 года останавли-
вался писатель Максим Горь-
кий, а в июле 1900 года про-
живал В.И. Ленин, приезжав-
ший в Смоленск по делам 
создания опорного пункта 
газеты «Искра».  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск.

9 770233 427776 50132

Легендарный 
постовой 

В Смоленске отметили 80-летие со дня освобождения города и 
области от немецко-гитлеровских оккупантов. Везде в регионе про-
шли различные торжественные мероприятия: митинги, собрания и 
праздничные концерты. А в областном центре был установлен не-
обычный памятник советскому постовому милиционеру Курицыну.

q Памятник легендарному милиционеру, 2023 г.

q Знаменитый снимок в «Красной звезде», 1943 г. 

Не забудем! 
Не простим! 

 
Четвёртого октября ЦК, МГК и МК КПРФ, ле-

вопатриотические общественные организации 
и движения и Комитет памяти жертв трагиче-
ских событий октября 1993 года проводят в 
Москве митинг, уличное шествие и возложение 
венков к народному мемориалу «Поклонный 
крест», установленному в память жертв крова-
вого расстрела защитников Дома Советов. 

 
Сбор участников — в 15.30 на площади Крас-

нопресненская Застава (возле памятника Ге-
роям Революции 1905 года — ст. метро «Улица 
1905 года»).

ВВ РР ЕЕ ММ ЯЯ   ВВ ЫЫ ББ ИИ РР АА ТТ ЬЬ   «« ПП РР АА ВВ ДД УУ »»   
Во всех почтовых отделениях России принимается подписка на газету «Правда» на первое полугодие 2024 года.  

Кроме того, ещё не поздно оформить подписной абонемент на ноябрь—декабрь 2023 года. 
Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Прошлогодняя осенняя 
парламентская сессия нача-
лась с обсуждения законо-
проекта о введении феде-
ральных основных обще-
образовательных программ 
(ФООП). Он принимался 
стремительно: 13 сентября 
в первом и втором чтениях 
и уже на следующий день — 
в третьем. Минпрос и думцы 
спешили, ведь меньше чем за 
год нужно было и программы 
составить, и новые учебники 
написать, и, самое главное, 
чтобы уже к 1 сентября 
2023 года школьники во всех 
регионах страны могли бы 
начать учиться по ним. 

 

Н о вот это главное как раз и было 
упущено. А ведь как по-деловому 
был настроен глава минпроса 

Сергей Кравцов. Выступая в ноябре 
2022 года на «правительственном часе» 
в Госдуме, он заявил, что с первых дней 
его работы в должности министра был 
определён ключевой вектор в содержа-
нии образования — это создание и 
укрепление единого образовательного 
пространства. «Мы существенно обно-
вили федеральные государственные об-
разовательные стандарты, обозначили 
в них чёткие ориентиры в части духов-
ного, патриотического, личностного 
развития детей, а также ожидаемые ре-
зультаты, — сказал тогда Сергей Крав-
цов, отметив параллельно важность во-
проса, касающегося учебников: — Будет 
изменён сам порядок формирования 
федерального перечня учебников».  

Увы, порядок начался с беспорядка. 
Прошло уже три недели нового учебно-
го года, а во многих школах свежие 
учебники, соответствующие принятому 
закону, так и не появились. Педагогам 
пришлось проявить изобретательность: 
одни разбивают классы на группы, вы-
давая на каждую по одному учебнику, 
другие вооружили ребят ссылками на 
электронные версии учебников в ин-
тернете, третьи взялись за самиздат, 
тиражируя учебную литературу по ста-
ринке с помощью ксерокса. 

В комитет Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей посыпались 

просьбы родителей: «Помогите!» Пред-
седатель комитета Нина Останина, как 
депутат курирующая Оренбургскую 
область, ещё 12 сентября направила гу-
бернатору Денису Паслеру обращение с 
просьбой взять вопрос обеспечения 
школ Оренбуржья учебниками под свой 
контроль. Аналогичная депутатская 
«депеша» отправилась и главе Рязан-
ского края Павлу Малкову. Но когда об-
ращения родителей и педагогов начали 
поступать и из других регионов, стало 
понятно, что проблема системная, и 
Нина Останина обратилась в мини-
стерство просвещения и подняла этот 
вопрос на пленарном заседании Госду-
мы 26 сентября. 

Как раз накануне и председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко 
при подведении итогов Дней Рязанской 
области в палате регионов выразила 
озабоченность в связи с дефицитом 
школьных учебников. Так почти одно-
временно обе палаты Федерального со-
брания забили тревогу. Председатель 
Госдумы Вячеслав Володин оперативно 
отреагировал на заявление коммуниста 
Останиной, предложив 29 сентября при-
гласить министра просвещения Сергея 
Кравцова в Госдуму для того, чтобы ра-
зобраться, почему возник дефицит 
учебников, и сообща принять срочные 
меры для исправления ситуации.  

О причинах коллапса сейчас можно 
только строить догадки: это просчёт 
региональных органов власти, в веде-
нии которых находится организация 
обеспечения школ учебной литерату-
рой, или у издательства «Просвещение» 
не хватило времени, чтобы напечатать 
необходимое количество учебников, 
или оно как монополист установило на 
них такие цены, что местным бюджетам 
книги оказались не по карману? В лю-
бом случае минпрос должен был сде-
лать всё, чтобы не допустить такого 
развития событий.  

Пока наше министерство пытается вы-
строить «надёжные рубежи обороны» в 

образовательной сфере, Запад поворачи-
вает историю вспять. 98-летний эсэсовец 
Ярослав Хунка стал почётным гостем на 
заседании палаты общин парламента Ка-
нады, куда он был приглашён 22 сентяб-
ря по случаю визита президента Украи-
ны Владимира Зеленского. Нацистского 
карателя представили как «борца за 
украинскую независимость против рус-
ских в годы Второй мировой войны».  

Госдума расценила произошедшее не 
как случайность, а как очередное дей-
ствие в целенаправленном выверенном 
курсе и Канады, и всего коллективного 
Запада в целом на переписывание ис-
тории, приняв заявление «В связи с по-
ощрением властями Канады укрона-
цизма и неофашизма», обращённое к 
парламентам мира. Именно симпатия-
ми Запада и можно объяснить то, что в 
течение длительного времени западные 
страны и примкнувшая к ним Украина 
не поддерживают антифашистские ре-
золюции Генеральной Ассамблеи ООН, 
которые запрещают героизацию нациз-
ма. За это голосуют подавляющее боль-
шинство стран мира.  

Чествование тех, у кого руки по ло-
коть в крови, кто сжигал мирных жите-
лей в Одессе, убивал и уничтожал ста-
риков и детей, а сегодня бомбит школы, 
больницы и мирные города Донбасса, 
— всё это, включая и поставку Западом 
Украине оружия и живой силы, звенья 
одной цепи, убеждён Владимир Ка-
шин. Выступая от фракции КПРФ, он 
призвал сплотить силы на фронте и в 
тылу, заняться экономикой, принимая 
законы, которые бы делали нашу страну 
сильной, такой, какой должна быть за-
щитница мира и свободы. 

В часе заявлений по актуальным во-
просам от фракции КПРФ выступил за-
меститель Председателя ЦК КПРФ, пер-
вый заместитель председателя комите-
та Госдумы по международным делам 
Дмитрий Новиков. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Самиздат  
спасает школу

Выступление заместителя Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новикова  
на пленарном заседании Государственной думы 26 сентября

— Завершён очередной 
избирательный цикл. Он 
охватил 85 регионов. Это 
придавало выборам обще-
национальное значение. 

Возможно, кто-то готов пе-
релистнуть данную страницу 
как можно быстрее. Но у нас 
другие принципы, и мы тща-
тельно подводим итоги выбо-
ров. Уже в ночь подсчёта го-
лосов наша команда во главе  
с Г.А. Зюгановым встретилась с 
журналистами. Потом дала 
пресс-конференцию в ТАСС. 
Затем провела несколько 
внутренних обсуждений. Их 
итог — заявление Президиу-
ма ЦК КПРФ под названием: 
«Смысл выборов — развивать 
страну в опоре на волю наро-
да!». Считаем важным дове-
сти до вас свои оценки. 

Вообще-то выборы — это 
серьёзно и ответственно. 
Именно так к ним относится 
КПРФ. Мы руководствуемся 
следующим. 

Первое. Нынешний истори-
ческий период Россия прохо-
дит в чрезвычайных условиях. 
Штаб-квартира глобального 
капитала в Вашингтоне объ-
явила нашему народу войну 
на уничтожение. Главная за-
дача — выстоять и победить. 

Второе. Для Победы нужно 
сплочение общества. Но оно 
достигается не кликушеством, 
не полицейской дубинкой и 
не жуликами в избиркомах. 
Оно начинается с честного 
взгляда на проблемы, с готов-
ности их решать уверенно, на-
стойчиво и справедливо! 

Третье. Важнейший фактор 
сплочения общества — чест-
ные и демократичные выбо-
ры. Те, кто нарушает эту логи-
ку, действуют против страны, 
путают собственный интерес 
с интересами России. 

КПРФ готовилась к выбо-
рам вдумчиво и основатель-
но. Перспективность нашей 
программы подтвердил Ор-
ловский экономический фо-
рум. Доказательная основа 
формировалась в том числе 
здесь, в Государственной ду-
ме, на слушаниях и «круглых 
столах», проведённых Г.А. Зю-
гановым и И.И. Мельнико-
вым, В.И. Кашиным и Н.М. 
Харитоновым, Н.В. Коло-
мейцевым и Ю.В. Афони-
ным, Л.И. Калашниковым и 
Н.А. Останиной, О.Н. Смо-
линым и С.Е. Савицкой, Ю.П 
Синельщиковым и Н.И. 
Осадчим, К.К. Тайсаевым и 
Н.Н. Ивановым, Г.П. Камне-
вым и А.В. Куринным, всеми 
нашими депутатами. 

КПРФ внимательно под-
бирала кандидатуры. Отчи-
талась перед избирателями. 
Использовала для этого лич-
ные встречи, газеты «Правда» 
и «Советская Россия», телека-
нал «Красная Линия», возмож-
ности социальных сетей. Из-
давала печатную продукцию. 
Участвовала в дебатах. 

В Заявлении Президиума 
ЦК КПРФ подчёркивается: 
«Мы сделали всё, чтобы вы-
боры отвечали важнейшей 
задаче — исследовать со-
стояние дел в обществе и 
определять путь движения в 
будущее». Мы этого твёрдо 
придерживались. Но позиция 
«Единой России» была реши-
тельной и непреклонной — 
уклоняться от дискуссии лю-
бой ценой. 

Время всех проверяет на 
прочность. С партии парла-
ментского большинства 
спрос особый. И это законо-
мерно. Обижаться на это 
странно и бесполезно. Невоз-
можно иметь большинство и 
не отвечать за итоги работы 
власти. 

«Единая Россия» заявляет о 
себе как о пропрезидентской 
партии. Но тогда мы спраши-
ваем: что сделано вами, чтобы 
решить задачи президентских 
посланий? Где конкретные и 
реальные предложения о пре-
одолении нищеты и вымира-
ния, о технологическом про-
рыве, о достижении мировых 
темпов развития, о вхождении 
в пятёрку наиболее развитых 
держав? Удивительно, но дис-
куссию на сей счёт предлага-
ла, навязывала не «Единая 
Россия», а КПРФ. 

Теперь из рядов «партии 
власти» мы слышим заявле-
ния о «победе» на выборах. 
Это явно требует пояснений! 
В чём суть победы? Над кем 
она одержана? В чём она со-
стоит? Возможно, вы победи-
ли вымирание страны? Или 
победили бедность? Или из-
бавили Россию от роста цен? 
Или одумались и покончили  
с повышением пенсионного 
возраста? Или поддержали на-
конец-то закон КПРФ о «детях 
войны» и тем самым помогли 
победить их нищенское суще-
ствование? Или восстановили 
великие советские научные и 
инженерные школы? Или на 
наших самолётах вновь летает 
треть мира? Или, может быть, 
«Единой России» хватило па-
ры дней, чтобы покончить со 
вздутыми ценами на солярку 
в разгар уборки урожая? 

В числе нарушений на вы-
борах КПРФ фиксирует: ма-
нипуляции с сейф-пакетами, 
«голосование на пеньках», 
«карусели», принудительное 
голосование. Продолжилась 
практика «отсечения» наших 
кандидатов, начатая ранее в 
Новгородской области и Бу-
рятии. На этот раз безальтер-
нативные по сути выборы гла-
вы проводились в Алтайском 
крае, где наша партия выдви-
гала Марию Прусакову. 

Давайте говорить прямо: в 
истории бывают разломы, ко-
гда демократический процесс 
уничтожен, государственность 
разрушена, царят хаос и сму-
та. Тогда судьбу народа реша-
ет сила. Желательно, чтобы 
это была сила спасения и со-
зидания, побеждающая анти-
национальные силы. Как это 
сделали, кстати сказать, боль-
шевики. 

В этом зале представлены 
пять партий. И антинациональ-
ных среди них нет! Все — за су-
веренитет, за возвращение 
Крыма, за спасение Новорос-
сии. Какой смысл «отстрели-
вать» кандидатов от этих пар-
тий на выборах через муници-
пальные и прочие фильтры? 

Теперь о «трёхдневке» и 
«электронке». Вот официаль-
ная позиция КПРФ, цитирую: 
«Очевидно, что результаты 
«электронного голосования» 
находятся в руках узкого кру-
га администраторов и «про-
граммистов». Они принципи-
ально не могут отражать 
волю народа». 

Вообще-то, коллеги, в этом 
зале сидят те, кто избирался 

без трёхдневки и без электрон-
ки. Это ведь правда? Я же не 
придумал? И что тогда? Ваша 
легитимность страдает? Ду-
маю, нет. А если и страдает, то 
не от этого. Если же кого-то 
мучает совесть за то, что его 
избирали не в три дня, а только 
в один, есть выход. Вы его знае-
те. Можно передать мандаты. 
Предвыборный список той же 
«Единой России» ещё не ис-
черпан. Там есть резервы. 

Если же однодневные вы-
боры ранее не были пробле-
мой, то в чём дело? Зачем её 
создавать? Зачем всё больше 
и больше ставить под сомне-
ние итоги выборов? Разве лю-
ди не понимают, что их голос 
в электронную систему — это 
голос в «чёрную дыру»? 

В силу нарушений принци-
па свободных и состязатель-
ных выборов КПРФ не при-
знаёт их результаты в Ал-
тайском крае, Ростовской и 
Ивановской областях. Твёр-
до обещаем избирателям и 
дальше выявлять злоупотреб-
ления, добиваться наказания 
виновных. 

КПРФ вновь убедилась, что 
в стране есть силы, которым 
претит наше служение трудя-
щимся, целям строительства 
великой, а значит, социали-
стической России. Это пред-
ставители всех оттенков «пя-
той колонны», толстосумы и 
вороватые чиновники, неоли-
беральные экстремисты и 
«патриоты» черносотенного 
пошиба. 

Для многих представите-
лей власти выборы не воз-
можность для диалога, а 
спецоперация по продлению 
своих полномочий. Такое не-
уважение к закону провоци-
рует правовой нигилизм в 
обществе. 

Настаиваем: выборы — 
это выборы, это дискуссия, 
конкуренция политиче-
ских сил, диалог о путях 
развития, состязание про-
грамм. Это не хоровое ис-
полнение здравиц властям 
предержащим. 

В сложившихся условиях 
мы особо признательны 
миллионам избирателей за 
поддержку, за уверенные по-
беды А.Е. Клычкова и В.О. 
Коновалова, за большин-
ство голосов в пользу списка 
КПРФ на выборах в Верхов-
ный Совет Хакасии. КПРФ 
формирует свои фракции в 
представительных органах 
всех регионов. 

Мы поздравляем ДНР и 
ЛНР, Запорожскую и Хер-
сонскую области. Вернув-
шись на Родину, сформировав 
новые органы власти, эти ре-
гионы вновь получили воз-
можность разделить истори-
ческую судьбу своего Отече-
ства. Будем помогать им и 
дальше, опираясь на создан-
ные там отделения партии. 

КПРФ подтвердила свою 
политическую устойчи-
вость, закрепила статус 
главной оппозиционной си-
лы, вновь выступила защит-
ницей национального суве-
ренитета и гражданских 
прав. 

Мы ещё раз убедились: пра-
во граждан на справедли-
вые выборы требует защи-
ты. Некоторые явно забы-
вают, что источник власти — 
народ! 

Два дня назад с этой три-
буны один выступающий до-
думался объявить Георгия 
Камнева экстремистом. По-
слушайте и, пожалуйста, за-
помните: объявлять людей, 
ратующих за честные выборы 
экстремистами, способны 
только законченные прово-
каторы. 

И вообще, воровство пол-
номочий хуже экстремизма. 
Оно — источник экстремизма. 
Оно сеет правовой нигилизм, 
нарушает права человека, ве-
дёт к узурпации власти. А это 
не допустимо ни по совести, 
ни по Конституции. В том чис-
ле, и по нынешней. Чтобы на-
стоять на этом, мы разработа-
ли Избирательный кодекс 
России и подходы к содержа-
нию новой Конституции. 
Ю.П. Синельщиков, Н.В. Ко-
ломейцев, Г.П. Камнев ре-
шали данную задачу в тесном 
контакте с крупными право-
ведами. 

Цель этой работы — покон-
чить, наконец, с либеральной 
догматикой «лихих девяно-
стых». Внешне её отрицают 
почти все. Но базовые осно-
вы системы, созданной в ре-
зультате предательства Гор-
бачёва и Ельцина, не пере-
смотрены. Отсюда та опасная 
раздвоенность власти, о кото-
рой Г.А. Зюганов бьёт тревогу 
с этой трибуны. 

КПРФ разработала про-
грамму Победы, сформи-
ровала команду созида-
ния. Мы защищали героев и 
подвиги советской эпохи да-
же тогда, когда парады По-
беды на Красной площади не 
проводились. И мы продол-
жим эту работу на пути к 
100-летию со дня памяти 
В.И. Ленина. 

Плодотворность предложе-
ний КПРФ доказывают резуль-
таты деятельности во главе 
своих регионов А. Локотя и 
С. Левченко, А. Клычкова и 
В. Коновалова. Важные аргу-
менты в пользу нашей про-
граммы — успехи народных 
предприятий П. Грудинина, 
И. Казанкова, И. Сумароко-
ва, позиция многих автори-
тетных учёных. 

Правительству пора осо-
знать: в рамках старого кур-
са стратегические задачи не 
решить, не гарантировать 
безопасность страны, не пре-
одолеть проблему деградации 
целых отраслей, не воспол-
нить нехватку кадров — от то-
карей и фрезеровщиков до 
учителей, врачей и програм-
мистов. 

Впереди — выборы пре-
зидента. Это выборы высшего 
должностного лица с огром-
ными полномочиями, с обя-
занностями Верховного глав-
нокомандующего, с широки-
ми возможностями влиять на 
все ветви власти. Их цель, их 
роль, их миссию мы видим в 
том, чтобы помочь стране 
встать на созидательный и по-
бедный путь. Основа решения 
этой задачи — широкий об-
щественный диалог. 

Да, капитализм зашёл в 
тупик. Сомнений в этом нет 
никаких. Но КПРФ убежде-
на: признавать негодность 
капитализма мало. Нужно 
помочь России обрести уве-
ренный и гордый взгляд в 
будущее. А эту возможность 
даёт только социализм!

КОМСОМОЛИЯ НА МАРШЕ

С 22 по 24 сентября 
в Пушкинском районе 
Подмосковья проходил 
очередной слёт комсо-
мольского актива 
Центрального феде-
рального округа, в ко-
тором приняли участие 
представители 18 ре-
гиональных отделений. 

 

Первый день слёта был 
ознаменован серией ме-
роприятий, направлен-

ных на сплочение коллектива и 
знакомство его членов. Перед 
ребятами выступил первый 
секретарь ЦК ЛКСМ РФ, депутат 
Государственной думы Влади-
мир Исаков. Далее комсомоль-
цы стали участниками игры 
«Выборы», которая все три дня 
проходила в промежутках меж-
ду лекциями. Суть игры за-
ключалась в получении прак-
тических навыков прохожде-
ния всех этапов существующего 
электорального процесса. 

Комсомольцы встретились с 
секретарём ЦК ЛКСМ РФ Яро-
славом Листовым, который в 
рамках своего выступления 
раскрыл тему противодействия 
фальсификации истории. 

В завершение первого дня 
слёта делегации презентовали 
свою работу в региональных 

отделениях: обменялись опы-
том проведения интересных 
акций, агитации, рассказали о 
своих победах. Комсомольцы 
по итогу этой части программы 
могли как найти много общего, 
подтверждающего чёткую 
структуру и дисциплину регио-
нальных отделений ЦФО, так и 
перенять опыт соседей, про-
анализировать его и позаим-
ствовать для улучшения собст-
венной комсомольской и пар-
тийной работы. 

Второй день слёта ЦФО на-
чался с официальной церемо-
нии открытия. Собравшиеся 
отдали рапорт лидеру россий-
ского комсомола, при этом 
Владимир Исаков отметил 
Московский горком за органи-
зацию и слаженную работу в 
подготовке слёта. Также перед 
ребятами выступила феде-
ральный комсорг по ЦФО Ана-
стасия Байбикова. Она за-
острила внимание на совре-
менных вызовах системы для 
комсомольцев, особое внима-

ние уделив нашему товарищу, 
столкнувшемуся с политиче-
ским преследованием и давле-
нием властей, — члену ЦК 
ЛКСМ РФ, секретарю Брянско-
го обкома партии Константину 
Павлову. Комсомольцы подго-
товили заявление в защиту 
своего товарища, которое еди-
ногласно было принято. 

Слёт посетил также член Пре-
зидиума ЦК КПРФ, первый за-
меститель руководителя фрак-
ции КПРФ в Государственной 
думе Н.В. Коломейцев, который 
рассказал о положении дел в 
отечественной экономике и по-
литике, дал трезвую и объ-
ективную оценку деструктив-
ным процессам, протекающим 
в наши дни. По окончании вы-
ступления Николая Васильеви-
ча комсомольцы провели заня-
тие марксистского кружка, ко-
торое модерировал гость ком-
сомольского слёта ЦФО — пер-
вый секретарь Самарского об-
кома ЛКСМ РФ Александр Со-
рокин. Темой беседы стало рас-

крытие понятия патриотизма с 
точки зрения марксизма-лени-
низма и отличие его от буржу-
азного толкования. 

После перерыва комсомоль-
цы встретились с заместителем 
председателя Центрального Со-
вета СКП—КПСС, заведующим 
отделом ЦК КПРФ Игорем Ма-
каровым, который прочитал 
лекцию об истории комсомола 
с конца советской эпохи до на-
ших дней. 

Далее комсомольцы посети-
ли семинар, посвящённый гра-
фическому дизайну, который 
подготовила комсомолка Пер-
вомайского МГО ЛКСМ РФ и 
член пресс-службы МГК Ольга 
Серикова. Она поделилась опы-
том ведения страниц своих ре-
гиональных отделений в соци-
альных сетях. 

После семинара по дизайну 
комсомольцы имели возмож-
ность посоревноваться в зна-
нии истории левого движения 
и марксистско-ленинского уче-
ния в рамках игры «Квиз». 

Закончился второй день ком-
сомольским костром, в рамках 
которого состоялись дебаты 
представителей партий игры 
«Выборы», а затем участники 
слёта организовали концерт. В 
качестве домашнего задания 
каждая делегация должна была 
подготовить творческий номер. 
Ребята читали стихи, пели пес-
ни, в том числе собственного 
сочинения, и представляли тан-
цевальные номера. 

В рамках третьего дня ком-
сомольцы приняли участие в 
завершающем этапе игры «Вы-
боры», после чего встретились 
с секретарём МГК КПРФ, депу-
татом Государственной думы 
Денисом Парфёновым, кото-
рый провёл семинар на тему: 
«АПМ: от создания до распро-
странения». (АПМ — агита-
ционно-пропагандистский ма-
териал. — Ред.) 

В завершение слёта были 
подведены итоги всех конкур-
сов, а также награждены все 
призёры и победители. 

 
Пресс-служба ЦК ЛКСМ РФ.

Подучились, отдохнули, 
обменялись опытом

Личные взносы в Фонд под-
держки «Правды» передали 
через общественную при-
ёмную, Сбербанк и почтовы-
ми переводами в июле 
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ИЗ МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ: 
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Капитоненко В.Д. 
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Страна наша сегодня переживает непростой период. 

То и дело слышим мы призывы сплотиться, объединиться 
и прочее. Но посмотрите, какая ситуация внутри страны, 
в каком положении находятся простые граждане. Многие 
озабочены только тем, чтобы выжить, каждый день 
люди думают о том, как прокормить свои семьи. Работ-
ники бюджетной сферы — учителя, воспитатели, врачи и 
т.д. — волком воют от нагрузки, постоянных и непонят-
ных требований, с которыми они сталкиваются в процессе 
работы, а плюсом к тому идёт только невысокая зарпла-
та. Пенсионеры выискивают в магазинах уценённую про-
дукцию с истекающим сроком годности. В сфере промыш-
ленности тоже ситуация не такая уж радужная. Жизнь 
только ухудшается во всех сферах, и просвета не видно. 
Разве могло представить себе поколение советских людей 
то, что придётся жить в таких условиях. И выход пред-
ставляется только один — возвращение к социалистиче-
скому мироустройству, при котором главной ценностью 
являлись люди труда, а не нажившие неправедным трудом 
капиталы нувориши. 

Василий Игоревич САМСОНОВ. 
г. Серпухов. Московская область.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

В стране в первую декаду 
сентября прошли выборы 
в органы власти различ-

ных уровней практически во 
всех регионах и, кроме вполне 
естественного и ожидаемого 
успеха провластной «Единой 
России», показали и оборотную 
сторону этой «медали», которая 
выглядит совершенно иначе. 
Выборы, которым не предше-
ствовали никакие шаги прави-
тельства для облегчения жизни 
населения России, дали горький 
ответ и на другой вопрос. На-
деждам пожилых россиян на 
дополнительную индексацию 
пенсий в этом году, похоже, не 
суждено сбыться. А ведь многие 
пенсионеры надеялись и вери-
ли в это… 

Особенно ожидалось повы-
шение пенсий на фоне посто-
янного роста цен практически 
на все виды товаров и услуг. 
При этом эксперты уверены в 
том, что подобная ситуация бу-
дет продолжаться. Однако в 
правительстве официально 
объявили, что следующая ин-
дексация пенсий произойдёт 
только 1 января 2024 года.  

Специалистами подготовлен 
законопроект о бюджете Соци-
ального фонда на следующие 
три года. В нём указано, что с  
1 января 2024 года пенсии будут 
повышены на 5,3 процента. 
Процедура индексации пройдёт 
в автоматическом режиме, но 
есть интересный момент. Дело 
в том, что в Федеральном законе 
от 2018 года указана индексация 
на 1 января 2024 года в размере 
4,6 процента. Это означает, что 
правительству ещё нужно ус-
петь внести соответствующие 
поправки в документ, чтобы ис-
полнить то, что запланировано.  

Размер прибавки для всех 
пенсионеров будет разный. Ведь 
индексация производится на за-
ранее установленный процент. 

Это означает, что чем меньше у 
человека была пенсия, тем на 
меньшую сумму она будет уве-
личена. Подсчитать размер при-
бавки можно уже сейчас. Осо-
бенно интересно это сделать на 
фоне заявлений правительства 
о том, что выплаты вырастут 
минимум на тысячу рублей. Од-
нако это возможно только для 
тех, у кого и сейчас пенсия со-
ставляет более 19 тысяч рублей.  

C продолжающимся падени-
ем курса рубля ожидается даль-
нейшее повышение цен на про-
дукты питания, одежду, обувь 
и прочее. Зато чиновники по-
стоянно твердят об индекса-
циях, которые позволяют уве-
личить пенсии практически на 
копейки. И в этот раз опять же 
ещё не совсем понятно, какой 
фактический размер повыше-
ния выплат будет 1 января 2024 
года. Власти уже давали подоб-
ные обещания в 2022 году. Но в 
итоге индексация оказалась 
меньше, чем они обещали.  

Поэтому и сейчас пенсионе-
ры вправе опасаться, что на фо-
не такой инфляции все эти по-
вышения пенсий окажутся бес-
полезными. В результате люди 
всё равно окажутся в «минусе» 
и ещё большей нищете, чем 
раньше. Да, пенсии в цифровом 
выражении станут больше, но в 
это же время повысят тарифы 
на оплату услуг ЖКХ. К этому 
следует добавить и всё ту же не-
прекращающуюся инфляцию.  

Чиновники уверены, что пен-
сионерам хватает денег и на 
покупку продуктов, и на одеж-
ду, и на лекарства, да и на всё 
прочее. Поэтому они с гор-
достью заявляют об индексации 
в 5,3 процента, на деле выгля-
дящей просто издевательством 
над пожилыми гражданами, ко-
торым до достойной жизни как 
до Луны пешком… 

Николай ЕВСТАФЬЕВ.

До достойной жизни 
как до Луны
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В большую политику прихо-
дят по-разному. Кто-то учится 
в специальных вузах, а затем 
упорно двигается вверх, наби-
раясь необходимого для поли-
тика опыта. Другие, наоборот, 
не имея никакого практического 
опыта такой деятельности, 
«взлетают» на политический 
олимп в результате каких-то 
революционного характера со-
бытий в своей стране. Есть и 
другие пути в большую поли-
тику, которые пытаются ис-
пользовать те, кто решил 
вступить на эту стезю. В част-
ности, путь следования сиюми-
нутной конъюнктуре. Именно 
по нему и пошёл известный в 
прошлом спортсмен, а ныне ан-
тигерой этой публикации, чеш-
ский хоккейный голкипер Доми-
ник Гашек, получивший в хок-
кейных кругах за океаном про-
звище Доминатор. 

Завершив в 2011 году свою спор-
тивную карьеру, Гашек решил 
попытать счастья в политике. 

И вскоре избрал для этого тот самый 
конъюнктурный путь, упомянутый 
выше, а именно — оголтелую русо-
фобию. Бывший вратарь сборной Че-
хии и двукратный обладатель Кубка 
Стэнли в составе «Детройт Ред 
Уингз» начиная с 2014 года стано-
вится одним из самых оголтелых 
критиков России. На этой антирос-
сийской волне он попытался выста-
вить свою кандидатуру ни много ни 
мало как на выборах… президента 
Чехии. Но с треском провалился, 
первый блин вышел даже не комом, 
он просто сгорел. Не помогла даже 
русофобия. 

Но на этом упорный Гашек решил 
не останавливаться и переключился 
на попытки закрепиться во власти 
хотя бы на муниципальном уровне. 
А для этого было необходимо уси-
лить свою антироссийскую риторику 
и попытаться найти в ней какие-то 
новые, неожиданные ходы. И в этом 
элементе неожиданности бывший 
вратарь вполне преуспел: в своём 
антироссийском раже он обрушился 
даже на… своего многолетнего ра-
ботодателя — североамериканскую 
Национальную хоккейную лигу 
(НХЛ), обвинив её руководство чуть-
ли не в симпатиях к России. 

Недавнее обвинение, с которым 
Гашек выступил в адрес боссов НХЛ, 
выглядит, мягко говоря, бредом пси-
хически нездорового человека. Экс-
голкипер «Детройта», «Чикаго» и 
«Буффало» потребовал, в частности, 
чтобы НХЛ выплачивала… Украине 
до 4 миллиардов долларов в сезон 
только за то, что в этой лиге играют 
около 70 хоккеистов из России. По 
его мнению, включая лучших рос-
сийских игроков в состав команд 
лиги, её руководство попросту дела-
ет «рекламу России» и даже на этом 
зарабатывает! А потому за каждый 
сезон такой «российской рекламы» 
НХЛ обязана платить до 4 миллиар-
дов долларов Украине. Кроме того, 
клубам НХЛ следует исключить из 

своих составов играющих там рос-
сиян, выплатив им «контрактные 
суммы», цитируют Гашека много-
численные, в том числе и заокеан-
ские, СМИ, добавляя, что у бывшего 
вратаря хватило наглости обратить-
ся с такими предложениями к само-
му главному человеку в НХЛ — её 
комиссионеру Гэри Беттмэну. 

Следует отметить, что этот демарш 
— уже не первый такой выпад в 
адрес руководства лиги. Гашек, кото-
рый в течение последних лет после-
довательно поддерживает запрет на 
выступления россиян в любых меж-
дународных соревнованиях, ещё в 
прошлом году активно критиковал 
боссов НХЛ за организацию на его 
родине в Чехии нескольких старто-
вых матчей очередного сезона ко-
манд лиги с целью дальнейшей по-
пуляризации хоккея в Европе. Тогда 
в Чехию приехали, чтобы дважды 
сыграть между собой в Праге 7—8 
октября, команды «Сан-Хосе» и «Нэ-
швилл», в составе которых было не-
сколько российских хоккеистов. 
Именно это обстоятельство и вызва-
ло гнев Гашека, потребовавшего иг-
ры отменить либо россиян в Чехию 
не пускать. Но ни власти страны, ни 
руководители НХЛ на истеричные 
взывания Гашека внимания тогда не 
обратили. На его демарш последовал 
вполне обоснованный и спокойный 

ответ: в НХЛ хоккеистов выбирают 
по навыкам и уровню мастерства, а 
не по национальному признаку. 

Обратят ли внимание сейчас? 
Вполне возможно, поскольку и мил-
лионы поклонников хоккея за океа-
ном, и многие представители спор-
тивных СМИ Канады и США это уже 
сделали. И не просто сделали. За 
океаном всё громче раздаются тре-
бования общественности, которые 
поддерживают и в СМИ (их, кстати, 
никак не заподозришь в пророссий-
ских взглядах), о том, что Гашека 
нужно просто «вышвырнуть» из Зала 
хоккейной славы НХЛ в Торонто, не-
смотря на все его заслуги в хоккее. 
Поскольку эти заслуги — лишь один 
из критериев попадания в ряды хок-
кейной элиты лиги. Важны ещё и та-
кие качества, как, например, эле-
ментарная человеческая порядоч-
ность и умение вести себя в любой 
жизненной ситуации. А именно эти-
ми качествами, в отличие от ма-
стерства на хоккейной площадке, Га-
шек как раз и не блещет… 

Кстати, о той же порядочности. 
Завершив в возрасте 44 лет в 2008 
году свою заокеанскую карьеру, зна-
менитый тогда вратарь решил пере-
браться для её продолжения в Евро-
пу и выбрал для этого… российскую 
Континентальную хоккейную лигу 
(КХЛ), назвав её «второй по силе в 

мире и новым вызовом для себя». И 
перебрался не куда-нибудь в глу-
бинку, а в московский «Спартак», 
который тренировал в то время его 
соотечественник Милош Ржига, 
обеспечивший Доминатору и солид-

ный для его возраста контракт. Тогда 
Гашек не скупился на комплименты 
в адрес КХЛ, своего нового клуба, 
партнёров по команде и своей жиз-
ни в нашей стране в целом. Правда, 
в хоккейном отношении в России у 

бывшей звезды, мягко говоря, не за-
далось. Его клуб хотя и пробился в 
плей-офф, но в первом же раунде 
вылетел, всухую проиграв серию пи-
терскому СКА со счётом 0:4. После 
этого в карьере Гашека была постав-
лена окончательная точка. 

Спортивный путь, как известно, 
рано или поздно заканчивается у 
всех атлетов, но в случае с Гашеком 
интересно другое. Не прошло и не-
скольких лет после отъезда Доми-
ника из Москвы, как из его уст по-
сыпались признания, что его пере-
езд в Россию и выступления за 
«Спартак» были «большой ошиб-
кой», о которой он очень жалеет.  
Что ж, раз жалеет, то почему бы не 
вернуть в теперь уже нелюбимый 
клуб выплаченные ему по контракту 
очень немалые деньги? Это, во вся-
ком случае, выглядело бы последо-
вательно и по-мужски. 

Но это одновременно пошло бы и 
вразрез с нынешней русофобской по-
зицией Гашека. Как же можно вернуть 
деньги русским, которые тут же нач-
нут использовать их в своих «агрес-
сивных устремлениях»? Ни дать ни 
взять, а позиция очень удобная. 

Впрочем, не столько удобная, 
сколько соответствующая человеку 
с нездоровой психикой. И это не 
предположение автора. Об этом уже 
открыто пишут в мировых СМИ, со-
жалея, что знаменитый в прошлом 
вратарь фактически променял свою 
выдающуюся хоккейную карьеру и 
добытую благодаря ей мировую 
спортивную славу на оголтелую ру-
софобию, которая не только не при-
влекла к нему новых сторонников, 
но и оттолкнула многих прежних 
поклонников. В том числе и в самой 
Чехии. 

Николай ЕВСТАФЬЕВ.

ПОЛИТИКА И СПОРТ

Как променять спортивную славу 
на русофобию

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

На трибуну вчерашнюю домохо-
зяйку, заочно осуждённую на по-
кинутой родине к 15 годам коло-

нии общего режима, ожидаемо не пу-
стили, зато великодушно позволили по-
сидеть на галёрке и послушать выступ-
ление официальной белорусской деле-
гации. В остальное время С. Тихановская 
со свитой отиралась в коридорах штаб-
квартиры ООН, жадно высматривая на 
полусогнутых ногах в толпе хоть кого-
то из мало-мальски знакомых полити-
ков, с кем можно было устроить пока-
зушную фотосессию для отчёта перед 
спонсорами за очередные недешёвые и 
бесполезные покатушки.  

Перед поездкой самоназначенный  
нацлидер анонсировала, что отправ-
ляется в США «защищать интересы бе-
лорусов», «говорить о политзаключён-
ных и решительных действиях по их 
освобождению, угрозе независимости, 
выводе российских войск и ядерного 
оружия из республики, привлечении к 
ответственности пособников режима, 
захвативших и незаконно удерживаю-
щих власть», а также о «новых паспор-
тах», понадобившихся «политэмигран-
там» после того, как на родине законо-
дательно обязали получать и обмени-
вать прежние только на её территории. 

По информации пресс-службы С. Ти-
хановской, ей удалось напроситься на 
встречу с вице-президентом компании 
«Майкрософт» Т. Хатсон и «договорить-
ся продолжить поддержку программы 
для Беларуси». В чём она заключается, 
доподлинно неизвестно, кроме обте-
каемых фраз о том, «что уже сотни ре-
прессированных белорусских организа-
ций получили техническую помощь и 
юридические консультации» от извест-
ной американской корпорации.  

Утратив веру в скорую победу над «ре-
жимом Лукашенко», «лидер демсил» ре-
шила привлечь на свою сторону… искус-
ственный интеллект, для чего сбегала на 
тематическую дискуссию, организован-
ную «Майкрософт». Там провинциалка 

наслушалась какой-то ахинеи о благо-
творном влиянии искусственного разума 
на «демократические процессы» и его 
«помощи в освобождении от диктатуры».  

Важным прорывом в налаживании 
международного сотрудничества «офис 
Тихановской» посчитал встречу с пре-
зидентом Гватемалы А. Джамматтеи, 
которого самозванка слёзно просила не 
покупать у Белоруссии «калийные удоб-
рения в обход санкций», а также «по-
мочь демократическим силам привлечь 
представителей режима Лукашенко к 
ответственности за экономические и 
политические преступления». Прези-
дент центральноамериканской страны 
не только якобы пообещал выполнить 
сумасбродные просьбы политических 
бомжей, но даже пригласил их посетить 
эту республику. С тем же успехом, как 
шутят в соцсетях, белорусская оппози-
ция могла бы ради экзотики отправить-
ся на острова Зелёного Мыса или вообще 
в Антарктиду. 

Добежав до еврокомиссара по внут-
ренним делам И. Йоханссон, С. Тиха-
новская предложила провести консуль-
тации с её «объединённым переходным 
кабинетом», чтобы выработать «реко-
мендации для стран ЕС по упрощению 
легализации пребывания белорусов», 
которые «спасаются от режима Лука-
шенко за рубежом».  

Не забыла «нацлидер» и о «новых 
паспортах». Аферисты планируют соз-
дать «отдельное предприятие по их вы-
пуску и провести кампанию по между-
народному признанию документа». Ев-
рочиновница без особого энтузиазма 
пообещала «изучить вопрос». 

 

Стоит напомнить, что в ЕС не ути-
хает скандал, связанный с под-
польной продажей польских ра-

бочих виз нелегальным мигрантам из 
стран Африки и Ближнего Востока. К 
350 тысячам липовых документов, вы-
данных предприимчивыми панами, 
вполне могут добавиться ещё несколько 

десятков, а то и сотен тысяч «паспор-
тов», которые наштампуют беглые жу-
лики за приличную предоплату всем 
«репрессированным». К слову, 79-лет-
ний светоч белорусских националистов 
З. Позняк, на дух не переносящий кодлу 
С. Тихановской, без обиняков назвал её 
затею с «паспортами» «абсолютной 
авантюрой», поскольку их уполномоче-
ны выдавать исключительно госструк-
туры, а не группа каких-то аферюг. 

Во время дискуссии «Угроза незави-
симости Беларуси и международный от-
вет» С. Тихановская нажаловалась ми-
нистрам иностранных дел некоторых 
европейских стран, будто у белорусов 
«отнимают страну». А чтобы её  сохра-
нить, дескать, «нужна поддержка всего 
мира». Да и с «тихой агрессией России 
против Беларуси» что-то нужно делать, 
ведь «кризис» в покинутом Отечестве 
«выходит за рамки региональной без-
опасности». 

Однако больше всего С. Тихановская 
трещала на каждом углу о своей «леги-
тимности и поддержке большинством 
белорусов», которые обязательно следу-
ет закрепить «западной поддержкой», 
необходимой «для победы, а не просто 
для выживания». Покупать «народную 
любовь» на стороне для маргинальной 
оппозиции в порядке вещей. 

С. Тихановская не первый год доби-
вается, чтобы Совбез ООН «начал су-
дебные разбирательства против режима 
Лукашенко», «использовал все доступ-
ные средства для освобождения полит-
заключённых», а «пособников диктатора 
исключил из  форумов ООН». Судя по 
постоянному присутствию официаль-
ной белорусской делегации на меро-
приятиях международной организации, 
никто к трёпу беглых предателей и хо-
луёв прислушиваться не собирается. А 
те из-за этого жутко бесятся. 

Американское турне заезжих гастро-
лёров не ограничилось участием в ма-
лосодержательных дискуссиях и мимо-
лётными беседами с политиками далеко 
не самого высокого пошиба в коридорах 
штаб-квартиры ООН. Страдая от уймы 
свободного времени и безделья, С. Тиха-
новская встретилась с «лидерами еврей-
ского сообщества» в Нью-Йорке и та-
мошней белорусской диаспорой, кото-
рым вдохновенно наплела с три короба 
об ужасах, якобы творящихся на родине, 

а также бесхитростно посокрушалась, 
что «не гарантирует признания новых 
паспортов другими странами». Оно и 
хорошо, ведь если простаки по дурости 
наберут филькиных грамот, то по бело-
русским законам станут соучастниками 
экстремистского формирования, кото-
рым является «офис Тихановской», со 
всеми вытекающими последствиями. 

Итогом очередных гастролей поли-
тических клоунов, страдающих манией 
величия, стали не только многочислен-
ные фото, но и пафосные интервью «не-
зависимым СМИ». В них С. Тихановская 
хвастливо подчеркнула, что благодаря 
ей «удалось вернуть Беларусь в повестку 
дня ООН»: «республику как минимум 
пять раз упомянули в выступлениях на 
Генассамблее и несколько раз — на засе-
дании Совбеза», а «режим Лукашенко» 
вообще «неуклонно теряет голос и влия-
ние в ООН». Каким образом — непонят-
но. О других «весомых» результатах по-
ездки говорить вовсе не приходится. 

 

Пока Тихановская и Ко колесили по 
США, жуликоватый недокандидат 
в президенты Белоруссии В. Цеп-

кало, вдрызг разругавшийся с ними, вре-
мени зря не терял и подал в Европейский 
суд в Люксембурге иск на Еврокомиссию 
за «подрыв единства демократического 
движения и дискредитацию настоящих 
борцов за свободу». К своему заявлению 
экс-директор Парка высоких технологий 
и экс-дипломат приложил около 100 
страниц неких доказательств. 

В. Цепкало считает, что Еврокомиссия 
заменила настоящих лидеров вроде не-
го, имевших поддержку белорусского 
народа, на фиктивные структуры вроде 
«объединённого переходного кабинета» 
С. Тихановской, которые «состоят не-
известно из кого и на основе чего на-
значенных персон», «не рисковавших 
жизнями или свободой ради демокра-
тических идеалов». Это якобы «оттолк-
нуло белорусов от западных ценностей 
в сторону государственной белорусской 
и российской военной пропаганды». 

Чем закончится далеко не последняя 
свара злобных политических лузеров, 
покажет время. Однако уже давно оче-
видно, что главный враг беглой оппози-
ции — это она сама. Оказавшись на обо-
чине общественной жизни, «политэмиг-
ранты» упоённо грызутся между собой, 
не гнушаясь ничем, поскольку прекрас-
но понимают: халявных грантов на все 
прожорливые рты не хватит. 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ. 

Политическая клоунада
Распихав по карманам и чемоданам валюту, собранную два ме-

сяца назад во время «марафона солидарности» для нужд мифиче-
ских политзаключённых, шайка беглых предателей и экстреми-
стов, именуемых «демсилами», отправилась со своим лидером  
С. Тихановской в четвёртый за последние три года недельный 
вояж в США, где проходила 78-я сессия Генассамблеи ООН.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Уровень бедности в 
Киргизии, резко повы-
сившийся после панде-
мии коронавируса, не 
думает снижаться. 
По некоторым пока-
зателям ситуация да-
же ухудшается. А та-
кие процессы, как 
рост цен и сокраще-
ние переводов от тру-
довых мигрантов, не 
дают надеяться на её 
исправление в обозри-
мом будущем.  

Уж в чём, а в умении кра-
сиво говорить нынеш-
ним руководителям 

Киргизии не откажешь. Об ус-
пехах страны, естественно, по-
даваемых как их личные до-
стижения, они готовы распро-
страняться часто и долго. Не 
упуская при этом случая вос-
пользоваться предложенной 
международной трибуной.  

Вот и теперь, прилетев в 
Нью-Йорк для участия в сес-
сии Генеральной ассамблеи 
ООН, президент республики 
Садыр Жапаров сделал ряд 
громких заявлений. Выступая 
на саммите по целям устой-
чивого развития (ЦУР), он со-
общил о достигнутом прогрес-
се. По словам главы республи-
ки, в рейтинге стран по вы-
полнению ЦУР Киргизия за-

няла 45-е место из 166, что 
является наилучшим показа-
телем в Центральной Азии. 
Напомним, речь идёт о наборе 
из 17 целей, предложенных 
ООН для «достижения лучше-
го и более устойчивого буду-
щего» и намеченных к выпол-
нению до 2030 года. Среди них 
сокращение бедности и нера-
венства, обеспечение справед-
ливого доступа к образованию 
и т.д. Каждый год публикуется 
доклад, фиксирующий испол-
нение этих задач в каждой 
стране. Однако используемые 
данные несколько запазды-
вают. Например, опублико-
ванный в нынешнем году до-
кумент оперирует показате-
лями за 2021 и даже 2020 годы.  

По этой причине картина 
может быть смазанной, что 
видно на примере Киргизии, 
где социально-экономическая 
ситуация ухудшилась в по-
следние годы. Но власти пред-
почитают не акцентировать 
на этом внимание. Мотив 
ясен: они руководят страной 
с конца 2020 года и призна-
вать собственные неудачи не 
хотят. Вот почему, говоря о 
бедности, Жапаров заявил о 
достигнутых до пандемии ус-
пехах и вскользь упомянул о 
скачке показателя с 20 до 25 
процентов в 2020 году.  

Президент умолчал, что уже 
после «пандемийно-карантин-
ного» года бедность в Кирги-

зии не только не снизилась, а 
продемонстрировала ещё бо-
лее внушительный рывок. В 
2021 году она достигла 33,3 
процента, а уровень крайней 
бедности вырос с 0,9 процента 
до 6 процентов, то есть почти 
в семь раз! Это нисколько не 
помешало пафосно-оптими-
стичной риторике власти. Не 
так давно премьер-министр 
Акылбек Жапаров, к примеру, 
объявил, что Киргизия «изба-
вилась от синдрома бедной 
страны» и смогла разрушить 
все стереотипы о себе. А теперь 
о достижениях страны сказано 
на весь мир с трибуны ООН. 

Самое интересное, что пе-
ред вылетом президента в 
Нью-Йорк национальный ста-
тистический комитет Кирги-
зии наконец-то опубликовал 
доклад об уровне бедности по 
итогам 2022 года. Из него ста-
ло известно, что стране не 
удалось добиться даже скром-
ного прогресса. Доля мало-
имущих снизилась на мизер-
ные 0,1 процентного пункта 

— с 33,3 до 33,2 процента. Если 
же учесть рост населения, то 
бедняков стало больше — 2,33 
миллиона по сравнению с 2,24 
миллиона годом ранее.  

 

Е щё больше тревожных 
тенденций можно обна-
ружить, если познако-

миться с другими фактами из 
доклада. Так, уровень бедно-
сти в городских поселениях 
вырос с 33,3 до 34 процентов, 
доля бедствующих детей пре-
вышает 40 процентов, за год 
их численность увеличилась с 
1 миллиона 72 тысяч до 1 мил-
лиона 126 тысяч. В разрезе ре-
гионов показатели ухудши-
лись в четырёх из семи обла-
стей. Например, в Баткенской 
области уровень бедности вы-
рос с 40,7 до 48,5 процента, 
Джалал-Абадской — с 43,2 до 
47,1 процента. Негативная ди-
намика затронула также На-
рынскую и Таласскую области. 
Практически не изменилась 
ситуация в Бишкеке — среди 
столичных жителей почти 36 
процентов малоимущих.  

Крайняя бедность, остав-
шись на прежнем уровне в 
процентном отношении, вы-
росла в абсолютных цифрах с 
407 до 420 тысяч человек. Две 
трети из них живут в сельской 
местности. Хуже всего поло-
жение в Баткенской области, 
где в нищете прозябает каж-
дый шестой житель.  

Внимания заслуживает ещё 
один пункт отчёта. В общей 
структуре доходов населения 
12,6 процента приходится на 
трудовую деятельность, осу-
ществляемую за рубежом. 
Сильнее всего от трудовой 
миграции зависит самая бед-
ная область страны — Баткен-
ская. Здесь этот показатель 
превысил 31 процент. Если же 
Киргизия лишится притока 
средств от мигрантов, то, по 
оценкам нацстаткома, уровень 
бедности возрастёт до 43,3 
процента, или на треть. В Бат-
кенской области в таком слу-
чае за этой чертой окажутся 
68,5 процента жителей, в Джа-
лал-Абадской — 57,5 процента. 
С 6 до почти 18 процентов 
увеличится в республике уро-
вень крайней бедности. 

 

К аждый раз, анализируя 
ситуацию с бедностью в 
Киргизии, «Правда» 

уточняет, что официальная 
статистика не в полной мере 
отображает размах проблемы. 
Это связано с величиной до-
хода, используемого для её ис-
числения. Бедными в респуб-
лике считаются граждане, 
имеющие доход не более 4,4 
тысячи сомов (4,8 тыс. руб.) в 
месяц, а крайне бедными — 
2,9 тысячи сомов (3,2 тыс. 
руб.). И первый, и второй по-
казатель не дотягивают даже 
до суммы дохода, используе-
мой международными орга-
низациями как порог нищеты 
в беднейших странах — 2,15 
доллара в день.  

Это говорит о том, что по-
ложение с бедностью в Кир-
гизии намного острее, и до-
статочных средств к суще-
ствованию не имеют гораздо 
больше жителей. Косвенно это 
признают авторы доклада, со-
общающие, что при увеличе-
нии черты бедности всего на 
220 сомов (239 руб.) её уровень 
сразу вырастет с 33,2 до 36,7 
процента. Можно лишь га-
дать, какой скачок ожидает 
данный показатель при уве-
личении черты не на 220, а на 
2200 сомов! 

На это чиновники, разуме-
ется, не пойдут, ведь тогда вся 
их трескотня о «победе над 
бедностью» рассыплется, 
словно карточный домик! Но 
вечно «ездить» на популизме 
у них тоже не получится — 
слишком уж ухабистой стано-
вится дорога. Те самые пере-
воды от трудовых мигрантов, 
от которых так зависит благо-
состояние жителей страны, 
стремительно снижаются. В 
январе—июле этого года они 
составили 1,1 миллиарда дол-
ларов, тогда как за аналогич-
ный период прошлого года 
равнялись 1,54 миллиарда. Ес-
ли же сопоставить июль 2023 
и 2022 годов, то отмечается 
почти двукратное падение. 
Инфляция в стране уверенно 
опережает рост экономики, 
промышленное производ-
ство в январе—августе вы-
росло на скромные 0,3 про-
цента. Подрывая возможно-
сти улучшения уровня жизни 
простых граждан, эти про-
цессы грозят республике тя-
жёлыми временами. И ника-
кие речи с высоких трибун 
тут не помогут. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
Фото автора.

Фразёрством 
нищету  

не победить

q Жизнь у народа нелёгкая...БРАТИСЛАВА. В ходе пред-
выборной гонки в Словакии ли-
дирует социал-демократическая 
партия «Курс» (Smer), которую 
оппоненты уже окрестили «про-
российской». Рейтинг фаворита 
предстоящих 30 сентября парла-
ментских выборов, выступающе-
го против ультралиберальных 
ценностей и расширения НАТО, 
достиг 19,4%. Руководитель пар-
тии и бывший премьер-министр 
республики Роберт Фицо, ушед-
ший с поста в результате массо-
вых протестов в 2018 году, яв-
ляется активным противником 
военной поддержки Украины  и 
её вступления в НАТО, а также 
называет нынешнего словацкого 
президента Зузану Чапутову 
«американским агентом». 

 
ОТТАВА. Спикер парламента 

Канады Энтони Рота подал в от-
ставку на фоне скандала с че-
ствованием 98-летнего ветерана 
14-й гренадёрской дивизии СС 
«Галичина» Ярослава Хунки. На-
помним, бывшего пособника на-

цистов пригласили в законода-
тельный орган на состоявшееся 
там выступление президента 
Украины Владимира Зеленского, 
который открыто приветствовал 
Хунку, стоя рядом с канадским 
премьером Джастином Трюдо.   
БРЮССЕЛЬ. В Германии под-

няли вопрос о визовом скандале 
в Польше, в рамках которого вла-
сти Варшавы за взятку выдали 
иностранцам несколько сотен ты-
сяч рабочих виз. Член Европар-
ламента от ФРГ Гуннар Бек обра-
тился к Еврокомиссии с просьбой 
рассмотреть возможность рассле-
дования в отношении Польши в 
рамках 7-й статьи Договора о Ев-
росоюзе, описывающей процеду-
ру исключения государства-члена 
из ЕС. Депутат напомнил: соглас-
но данным СМИ, через польские 
консульства по всему миру, а осо-
бенно в Африке и Азии, было 
продано около 250 тысяч виз по 
100 евро каждая.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Так, в мае, по данным еже-
месячного индекса цен, 

хлеб и мучные изделия под-
скочили в цене на 15 процен-

тов в годовом исчислении, в 
июне — на 17,6 процента, а в 
июле — и вовсе на 24,8 про-
цента по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого 
года. Казалось бы, 1 апреля 
польское правительство уста-
новило фиксированную цену 
на газ для хлебопекарных и 
кондитерских предприятий. И 
тем не менее факты посто-
янного подорожания налицо. 
Более того, по мнению экспер-
тов, населению следует ожи-
дать дальнейшего роста цен в 
оставшиеся месяцы года. 

Крупные магазины, так на-
зываемые суперсамы, уже дав-
но не похожи сами на себя. А 
маленькие и подавно… Всюду 
гул: люди крайне недовольны 
ситуацией и, не выбирая выра-
жений, заявляют об этом во все-
услышание. Особенно негодует 
старшее поколение, всё чаще 
вспоминая жизнь в народной 
Польше. То тут, то там слышит-
ся: «Кто ма жытко, ма вшыстко» 
— русский аналог пословицы 
«Хлеб всему голова». Дескать, у 
кого есть хлеб, у того есть всё. 
Поляки же застывают в шоке 
перед ценами на, казалось бы, 
элементарный по нынешним 
временам продукт … 

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Поляки в шоке 
от цены на хлеб 
 

Сегодня в Польше хлеб вошёл в группу товаров, 
которые за последнее время подорожали больше 
всего, сообщает интернет-портал Wnp.pl.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В одном из латвийских детских садов 
воспитатель заставляла девочку 

приседать за каждое сказанное по-
русски слово. Об этом заявил депутат 
Елгавской думы от Русского союза Лат-

вии Андрей Пагор, информирует  ин-
тернет-портал Rubaltic.Ru. 

«Представьте ситуацию в Латвии: 
малышка приходит в детский сад и 
обращается к другой девочке на рус-

ском языке. Воспитатель заставляет 
её за каждое сказанное русское слово 
приседать по 10 раз в присутствии 
других детей. Девочка  больше не хо-
чет идти в детский сад», — сказал он. 

Депутат не назвал дошкольное учреж-
дение, в котором это произошло, пока 
идёт проверка. Он пообещал раскрыть 
эту информацию в ближайшем будущем.  

Ранее  сообщалось, что вечером 23 
сентября в центре Таллина группа 
подростков напала на русскоговоря-
щую женщину.

Малышей наказывают за русские слова
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ГЕРОИ НАВСЕГДА

Р одилась В. Хоружая в 
1903 году в городе Боб-
руйске. В 1920 году, в 

17-летнем возрасте, Вера 
вступает в комсомол. Осе-
нью 1920-го Вера вступает в 
комсомольский отряд ча-
стей особого назначения и 
принимает участие в раз-
громе белогвардейских банд 
Булах-Балаховича.  

Весной 1921 года Вера Хо-
ружая подаёт заявление о 
приёме её в партию. К этому 
времени она настолько себя 
проявила, что, несмотря на 
то, что ей ещё не было 18 
лет, её приняли кандидатом 
в члены партии. 

В июле 1921 года Веру пе-
реводят на политпросветра-
боту в Бобруйскую комсо-
мольскую организацию. 
Здесь в декабре 1921 года её 
приняли в члены партии. С 
тех пор и до самых послед-
них дней своей жизни Вера 
Захаровна находилась на 
партийной работе. В 1923 
году В. Хоружая окончила 
Минскую совпартшколу, ра-
ботала в качестве замести-
теля заведующего полит-
просветотделом ЦК комсо-
мола Белоруссии, потом ре-
дактором комсомольской 
газеты «Малады араты». Яр-
кой страницей в героиче-
ской биографии Веры Хору-
жей является период её под-
польной революционной 
работы в бывшей Западной 
Белоруссии (1924—1932 го-
ды). В начале 1924 года В.З. 
Хоружая уезжает в Запад-
ную Белоруссию. 

Страстный борец за дело 
рабочего класса, Вера Заха-
ровна с головой ушла в под-
польную революционную 
работу. Её избирают секре-
тарём ЦК комсомола и чле-
ном ЦК Компартии Запад-
ной Белоруссии, а также чле-
ном ЦК комсомола Польши.  

В тяжёлых условиях под-
полья и полицейских пре-
следований Вера Хоружая 
по поручению ЦК КПЗБ про-
делала огромную работу по 
созданию революционных 
молодёжных организаций 
во многих городах и местеч-
ках бывшей Западной Бело-
руссии. Она побывала в Бре-
сте, Гродно, Белостоке, Сло-
ниме, Новогрудке, Кобри- 
не и др. 

В июне 1925 года В. Хору-
жая участвовала в работе 
пленума ЦК КПЗБ в Данциге. 
Она принимает активное 
участие в работе партии и 
комсомола, присутствует на 
всех заседаниях ЦК КПЗБ. 
Революционной работе она 
отдавала всю свою энергию, 
весь жар своего молодого 
сердца. 

Необходимо отметить, что 
в Западной Белоруссии сви-
репствовали карательные 
экспедиции, непрерывно 
работали военно-полевые 
суды, шли облавы и аресты, 
и вести подпольную работу 
было чрезвычайно сложно.  

В этих тяжелейших усло-
виях Компартия Западной 
Белоруссии вела большую 
агитационно-пропагандист-
скую и организационную 
работу среди трудящихся, 
создавала свои подпольные 
организации, поднимала, 
организовывала и сплачива-
ла крестьян и рабочих За-
падной Белоруссии в их 
борьбе против белопольских 
захватчиков. Эта деятель-
ность требовала от револю-
ционеров огромного уме-
ния, большой осторожности 
и постоянной готовности к 
самопожертвованию. 

Она умела вселить в лю-
дей уверенность, зажигать 
их своим оптимизмом, каж-
дое её слово звучало как 
призыв. Даже враги вынуж-
дены были признать её вы-
дающиеся качества револю-

ционера. В одном из отчётов 
польской охранки-дефензи-
вы указывалось, что Хору-
жая Вера «...считается ис-
ключительно смелым и ак-
тивным деятелем. Действует 
на территории всех Восточ-
ных воеводств, инструкти-
рует организации и прово-
дит тайные собрания». 

При этом на протяжении 
почти двух лет агенты поль-
ской дефензивы охотятся за 
В. Хоружей. В ночь с 14 на 15 
сентября 1925 года в Бело-
стоке, в доме №3 по улице 
Святого Роха, она была аре-
стована. В лагере «Петроше» 
её допрашивали шеф Бело-
стокской дефензивы Коз-
ловский и инспектор поли-
тической полиции Варшавы 
Снарский. 

После 15-месячного за-
ключения в белостокской 
тюрьме Хоружую судили в 
Бресте в январе 1927 года 
вместе с тридцатью другими 
руководителями партийно-
го подполья. 

Пытки, истязания не сло-
мили волю коммунистки и 
её уверенность в победе. На 
суде, который состоялся  
10—17 января 1927 года, В. Хо-
ружая вела себя как зре- 
лый и мужественный борец 
за дело трудового народа. 
Хотя по возрасту она была 
моложе своих товарищей, на 
суде Вера стала их признан-
ным вожаком. Она с гор-
достью говорила о своей 
принадлежности к Компар-
тии Западной Белоруссии, 
которая, по её словам, «не 
является сговором, а есть 
партия всемирного проле-
тариата». В. Хоружая заяви-
ла на суде, что в рядах Ком-
партии Западной Белорус-
сии работала с полным со-
знанием её целей и будет 
работать в дальнейшем, ко-
гда выйдет из тюрьмы, что 
она глубоко убеждена в пра-
воте коммунистических 
идей и служит им верой и 
правдой, что никакие тюрь-
мы — как бы долго ни при-
шлось в них сидеть — ей не 
страшны. Она использовала 
судебный процесс как три-
буну для пропаганды идей 
марксизма-ленинизма. 

За первым процессом 
последовал второй, и Хору-
жая снова оказалась на ска-
мье подсудимых. Суд, про-
ходивший в Белостоке с 17 
апреля по 28 мая 1928 года, 
вошёл в историю как «про-
цесс 133-х членов КПЗБ и 
КСМЗБ. Это было одно из 
самых крупных политиче-
ских судилищ в Западной 
Белоруссии. Один из подсу-
димых Н.С. Орехво (по делу 
он проходил под именем 
Стефана Малиновского) пи-
шет в своих воспоминаниях: 
«Правительство Пилсудско-
го стремилось судебным 
процессом 133-х терроризи-
ровать и запугать револю-
ционных рабочих и кресть-
ян, скомпрометировать и 
опорочить в глазах широкой 
общественности КПЗБ как 
партию, доказать, что её по-
литика чужда интересам 
трудящихся, оправдать свою 
политику социального и на-
ционального гнёта в Запад-
ной Белоруссии». 

Смело и гордо смотрела 
Хоружая на своих палачей. 
Её поведение приводило в 
ярость судей. В своей речи 
на суде она горячо защища-
ла Компартию и комсомол 
Западной Белоруссии от на-
падок фашистской прокура-
туры и клеветы агентов 
охранки. В бешеной злобе 
суд удалил её из зала засе-
даний. В итоге «процесса 
133-х» В. Хоружая была при-
говорена к 8 годам тюрем-
ного заключения. Её пере-
вели в женскую тюрьму 
«Фордон», отличавшуюся 

исключительно жестоким 
каторжным режимом. 

Но и в глубоком заточе-
нии В. Хоружая не порывает 
связи с товарищами по ра-
боте, с друзьями на Родине. 
Она пишет на свободу ог-
ромное количество писем, 
учится, читает, помогает 
учиться другим, живо инте-
ресуется всеми событиями, 
спрашивает о строительстве 
Турксиба, о коллективиза-
ции, о выполнении планов, 
ведёт переписку с подполь-
щиками, советует, ободряет 
их, устанавливает связь с 
пионерами и первыми кол-
хозницами.  

Письма В. Хоружей из 
польской тюрьмы — это по-
двиг. Зачастую для писем не 
хватало бумаги, и она писа-
ла их на клочках, обрывках 
мелким убористым почер-
ком. Она пишет впотьмах, 
пишет неутомимо. Под 
крышкой часов, в каблуках, 
в подкладке одежды, через 
рогатки тюремной цензуры 
и в обход её эти письма с 
помощью друзей прорыва-
лись на волю. 

В Государственном архиве 
Брестской области и фонде 
видного польского адвока-
та-коммуниста Теодора Ду-
рача, выступавшего защит-
ником польских и западно-
белорусских революционе-
ров на многих политических 
процессах, сохранились ма-
териалы так называемого 
процесса 31-го, среди кото-
рых — выступление Веры 
Хоружей. Она с гордостью 
подтвердила свою принад-
лежность к Коммунистиче-
ской партии: «Я предана 
коммунистической идее и 
буду верно служить ей всю 
свою сознательную жизнь. 
Меня не испугает тюрем-
ное заключение, как бы дол-
го оно ни продолжалось и 
как бы ни была тяжела судь-
ба, ожидающая меня». В  
этот раз она была пригово-
рена к шести годам лишения 
свободы. 

Однако белопанские вла-
сти с помощью политиче-
ских процессов не достигли 
цели. Им не удалось сломить 
волю революционеров, их 
веру в правоту своего дела. 
Судебную трибуну комму-
нисты и комсомольцы ис-
пользовали для пропаганды 
революционных идей. 

По решению ЦК КПЗБ 
только нескольким комму-
нистам поручалось высту-
пить на суде, открыто заявив 
о своей принадлежности к 
партии. В их числе была и 
Хоружая. Защищая комсо-
мол Западной Белоруссии, 
она говорила о нём, как о 
политической организации 
рабоче-крестьянской моло-
дёжи, о необходимости че-
рез комсомол революциони-
зировать молодёжь в поль-
ской армии, чтобы в решаю-
щий момент армия была на 
стороне рабочих и крестьян. 

В зале часто вспыхивали 
демонстрации протеста, ко-
гда суд лишал слова или тре-
бовал вывести кого-нибудь 
из обвиняемых. Прокурор 
стремился доказать, что 
КПЗБ — не политическая 
партия, а «иностранная 
агентура», которая в своей 
деятельности будто бы при-
меняет террор, убийства и 
поджоги, но обвиняемые и 
защитники дали ему реши-
тельный отпор. Судья при-
казал некоторых товарищей 
вывести из зала суда за рез-
кие выступления. В ответ на 
это обвиняемые по знаку 
Хоружей встали с мест, ре-
шив покинуть зал. Выступ-
ление прошло настолько ор-
ганизованно и дружно, что 
ошеломило обвинителей и 
стражу. Это была, по воспо-
минаниям Н.С. Орехво, наи-

более яркая, но не един-
ственная демонстрация об-
виняемых в ходе судебного 
процесса. 

Суровый приговор бело-
стокского суда (Хоружая бы-
ла приговорена к 8 годам 
тюрьмы) был воспринят ею 
мужественно: «Наплевать 
мне на их приговор! Думаю, 
что сами господа судьи вме-
сте со своим Пилсудским 
будут за меня отсиживать 
последние годы моего при-
говора. Мы будем сидеть в 
тюрьме, но за нас работают 
товарищи на свободе и са-
ма история», — пишет она 
родным. 

Тюремная решётка и ка-
менные стены не сломили 
мужественную революцио-
нерку. Отлично зная под-
польную работу, она была 
внутренне подготовлена и к 
такому исходу. В тюрьме, 
как и на свободе, Хоружая 
продолжает борьбу, она и 
здесь — агитатор, пропаган-
дист, инициативный и 
вдумчивый организатор. 
Даже в мрачной камере жен-
ской каторжной тюрьмы 
«Фордон» Вера чувствует 
«себя частицей той жизни, 
какой жила раньше». «Я 
счастлива, — пишет она ма-
тери, — такая счастливая, 
каких есть, наверное, мало. 
Разве это не наивысшее 
счастье, какое только может 
быть: жить и бороться, бо-
роться с беспредельною ве-
рою в победу, отдавать лю-
бимой работе и борьбе все 
силы, всю душу, все нервы, 
быть молодой, иметь много 
дорогих и любимых друзей. 
...Так знай, что тюрьма мне 
совсем не страшна, она 
только частично ограничи-
ла, но совсем не отбила у 
меня моего счастья, ибо я 
не перестала быть тем, чем 
была». 

В 1930 году, когда Хоружая 
ещё томилась в тюрьме, 
друзья собрали и издали от-
дельной книгой часть её пи-
сем под заглавием «Письма 
на волю». По соображениям 
конспирации автор писем 
был скрыт под псевдонимом 
«Польская комсомолка». Ин-
терес к этой книге был на-
столько велик, что в начале 
1930-х годов она переизда-
валась несколько раз в 
Москве на русском и поль-
ском языках, а в Минске — 
на белорусском под назва-
ниями «Письма на волю» и 
«Рядом с нами». Хотя имя 
автора книги было не-
известно, она никого не 
могла оставить равнодуш-
ным. Мужеством, любовью 
к жизни, непоколебимой ве-
рой в победу своего дела ды-
шала каждая её строка. Вера 
Хоружая оставалась по-
прежнему в рядах борцов. 

Письма и записки В.З. Хо-
ружей получили одобрение 
А.М. Горького и Н.К. Круп-
ской. В частности, исключи-
тельно тепло отозвалась о 
«Письмах на волю» Надежда 
Константиновна Крупская: 
«...Из каждой строки смот-
рит на вас человек сильной 
воли, убеждённый револю-
ционер, борец за рабочее 
дело.  ...Это письма рядово-
го работника-коммуниста, 
коллективиста до глубины 
души. И столько жизни, мо-
лодости, энергии в этих 
письмах!» 

В день 10-й годовщины 
освобождения Белоруссии 

от белополяков (11 июля 
1930 года) убеждённая ре-
волюционерка, руководи-
тель комсомола Западной 
Белоруссии В. Хоружая Пре-
зидиумом ЦИК БССР была 
награждена орденом Трудо-
вого Красного Знамени. На-
граждением Хоружей высо-
ко оценена не только её дея-
тельность, но и активность 
всей революционной моло-
дёжи Западной Белоруссии. 
Вот что говорилось в со-
общении о награждении: «В 
лице тов. Веры Хоружей на-
граждена вся революцион-
ная молодёжь Западной Бе-
лоруссии, все трудящиеся, 

которые ведут упорную 
борьбу против фашистской 
оккупации, за самоопреде-
ление Западной Белоруссии 
вплоть до отделения и объ-
единения со свободной Со-
ветской Белоруссией». 

 

О сенью 1932 года, от-
быв семь лет в бело-
польских тюрьмах, 

В.З. Хоружая возвратилась в 
Советскую Белоруссию. С 
1935 года она вновь на пар-
тийной работе. Осенью 1939 
года партия посылает её в 
освобождённую Западную 
Белоруссию. 

Начало Великой Отече-
ственной войны застало В.З. 

Хоружую в Пинске. Вместе с 
мужем Сергеем Корниловым 
Вера Захаровна вступает в 
партизанский отряд В.З. 
Коржа. В августе 1941 года 
Хоружую направляют с до-
несением в ЦК КП(б)Б. Она 
успешно выполняет зада-
ние. 

В сентябре 1942 года В.З. 
Хоружая по заданию ЦК 
Компартии Белоруссии при-
бывает в оккупированный 
фашистами Витебск для ак-
тивизации деятельности 
партийного подполья. 

Оккупированный гитле-
ровцами Витебск произво-
дил на свежего человека тя-
жёлое впечатление. Гитле-
ровское командование отво-

дило этому городу очень 
большую роль в своих пла-
нах. Поэтому Витебск был 
переполнен эсэсовцами, по-
лицаями, всевозможным бе-
логвардейским сбродом, ко-
торый в 1917 году был вы-
метен из нашей страны, а 
теперь возвратился сюда в 
обозе гитлеровской армии. 
На площадях и улицах горо-
да здесь и там стояли висе-
лицы, не проходило дня без 
того, чтобы не производи-
лось облавы или проверки 
документов. 

1 октября В.З. Хоружая 
оказалась в Витебске, в са-
мом логове врага. Вместе с 
ней работали двадцать пар-
тизан. Они просачивались 
на железнодорожные стан-
ции, пробирались на аэро-
дромы, заводы, в коменда-
туру. Главнейшим для неё 
была участь людей, их 
скорбь. Когда началась по-
вальная насильственная от-
правка граждан на работу в 
Германию, подпольная орга-
низация под руководством 
Анны Корниловой (Веры Хо-
ружей) старалась сорвать эту 
акцию. Партизаны сожгли 
документацию на трудовой 
бирже, уничтожили паспорт-
ное отделение в жандарме-
рии, организовали перепра-
ву целых семей к партиза-
нам, даже освободили людей 
из эшелонов, направлявших-
ся в Германию. 

Девушки оказывали по-
мощь бежавшим из лагерей 
военнопленным. Ими гото-
вились акции на аэродроме, 
железнодорожном вокзале, 
взрыв в кинотеатре для фа-
шистов. Регулярные облавы 
и террор не мешали тому, 

что почти каждый день па-
дали под откос эшелоны с 
немецкими войсками и тех-
никой. Девушки распростра-
няли листовки со сводками 
Совинформбюро. 

В письмах из оккупиро-
ванного Витебска Хоружия 
сообщала, что ей пришлось 
столкнуться со многими 
трудностями, которые было 
невозможно предвидеть в 
Москве и которые могут 
серьёзно затруднить работу. 
Обстановку в городе она ха-
рактеризует как очень слож-
ную и трудную. Несмотря на 
это, в письме 25 октября 
1942 года В.З. Хоружая со-
общает, что в составе под-
польной группы уже име-

ется 20 человек. «Хочу за-
крепиться основательно, — 
писала она, — использовать 
пока этих». Позже, хорошо 
закрепившись в Витебске, 
Хоружая рассчитывала за-
брать в город всю свою 
группу. 

В своих письмах В.З. Хо-
ружая ярко рассказывает о 
настроениях жителей Ви-
тебска, их материальном 
положении и моральном со-
стоянии. «Эти чудесные лю-
ди непоколебимы в своей 
ненависти к врагу и своей 
любви к Родине, — пишет 
она в одном из писем. — 
Что бы с ними ни случилось, 
они останутся советскими 
людьми, советскими пат-
риотами». 

В.З. Хоружая сообщает о 
боевых делах витебских 
подпольщиков, которые ис-
пользовали все средства для 
борьбы с гитлеровцами. 
Так, в письме от 13 октября 
1942 года она сообщает: 
«Вчерашней ночью на стан-
ции «нечаянно» столкну-
лись два состава. На лесоза-
воде то и дело портятся 
станки, выполняющие са-
мые срочные заказы воен-
ным организациям врага. 
Возле железнодорожного 
моста эшелон с бензином 
наехал на мину. Сгорело 50 
цистерн, повреждён путь. 
Иначе не может быть». 

Гестапо удалось напасть 
на след подпольщиков. В.З. 
Хоружая и несколько её  
боевых товарищей были 
схвачены на явочной квар-
тире.  

Вот что по поводу ареста и 
судьбы В. Хоружей написали 
авторы книги «Витебское 
подполье»: «В сводке витеб-
ской городской тюрьмы за 
13 ноября 1942 года есть по-
метка, что в этот день из  
2-го отдела полиции прибыли 
Клавдия Болдачёва, Василий 
Воробьёв, Анна Корнилова, 
Антонина Заско, Мария Во-
робьёва, Агафья Воробьёва, 
Анна Васильева и Мария 
Петровская. В тюрьме по Су-
ражскому шоссе они пробы-
ли пять дней, а 18 ноября 
1942 года все были переданы 
в СД на Успенку. Сначала си-
дели все вместе, но после 
первого допроса Веру Хору-
жую, Софью Панкову и Дусю 
Суранову бросили в отдель-
ную камеру, изолировав от 
семьи Воробьёвых и связной 
Клавы Болдачёвой. Начались 
многодневные допросы и 
пытки. 

2 декабря 1942 года в лапы 

фашистов попала Аня Кита-
шова — разведчица армей-
ской группы П.В. Будкевича. 
3 декабря её бросили в одну 
из камер в подвалах СД на 
Успенской горке. Камеру 
окутывал полнейший мрак. 
Лишь изредка вспыхивала 
тусклая лампочка, когда ко-
го-то вызывали на допрос 
или приносили тюремную 
баланду. В эти минуты мож-
но было рассмотреть своих 
соседей, выбрать более 
удобное местечко. Из обита-
телей камеры внимание Ани 
Киташовой привлекла жен-
щина, которую называли 
учительницей. Её мужеством 
и выносливостью восхища-
лись все, хотя она ни с кем 

ни о чём не говорила. В тече-
ние полутора суток, прове-
дённых А.С. Киташовой в 
этой группе заключённых, 
«учительница» не произнес-
ла ни одного слова. 

В ночь перед казнью она 
лежала молча и только вре-
мя от времени тихо стонала. 
Всё её тело и ноги были в 
ссадинах и синяках, лицо 
опухло до неузнаваемости. 
Подняться она не могла, ча-
сто просила пить. Воду в 
консервной банке ей пода-
вала подруга, одетая во всё 
тёмное, с чёрными корот-
кими волосами и редкими 
зубами. «Учительница» была 
женщиной средних лет, 
очень худой, с тонкой длин-
ной шеей. Волосы у неё бы-
ли светлые, короткие, с 
длинными завитушками на 
лбу. На ней — тёмная юбка и 
желтоватая кофточка. По-
друга выглядела старше, но 
выделялась подвижностью, 
несмотря на следы серьёз-
ных побоев. 

4 декабря 1942 года, при-
мерно в пять-шесть часов 
утра, на пороге камеры по-
явились жандармы с соба-
кой. Все стали подниматься. 
Поднялась и «учительница». 
С помощью подруги она 
встала на ноги и что-то шеп-
нула ей. Та метнулась за-
чем-то к стенке, но в это 
время гитлеровец ударил 
«учительницу» дубинкой, и 
подруга быстро вернулась 
назад, чтобы поддержать её. 
Возможно, это была попыт-
ка оставить на стене память 
о себе, но было уже поздно. 
Начали вызывать по фами-
лиям и по одному быстро 
выводить во двор. Камера 
опустела. В ней остался 
единственный обитатель, 
брошенный сюда накануне, 
— Аня Киташова. Когда 
щёлкнул замок, её охватил 
ужас. Она принялась стучать 
в дверь и кричать: «Забери-
те и меня!» 

Большинство подпольщи-
ков, потерпевших провал в 
декабре 1942 года, а также в 
январе — марте 1943 года, 
были расстреляны на терри-
тории бывшего 5-го желез-
нодорожного полка. Именно 
там, среди десятков тысяч 
жертв фашизма, покоится 
прах В.З. Хоружей и её бое-
вых подруг. Они погибли, 
как солдаты, в бою. 

Она умерла так же герои-
чески, как прожила свою не-
долгую, яркую жизнь. 

Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 17 
мая 1960 года за активное 
участие в революционной 
деятельности и проявлен-
ный героизм в борьбе про-
тив немецко-фашистских 
оккупантов в годы Великой 
Отечественной войны Вере 
Захаровне Хоружей по-
смертно присвоено звание 
Героя Советского Союза. 

Имя Веры Хоружей беско-
нечно дорого всем совет-
ским людям, а для нас, бе-
лорусов, оно является сим-
волом нашей национальной 
гордости. 

В самую тяжёлую минуту, 
не щадя жизни своей, оста-
вив детей сестре и 65-лет-
ней матери, пошла Вера Хо-
ружая в грозное логово вра-
га и, как Юлиус Фучик и Му-
са Джалиль, честно сложила 
голову в борьбе за счастье 
людское. Глубокой и нежной 
любовью любила Вера Хору-
жая свою Родину, о ней ду-
мала она, отправляясь на 
свой последний подвиг. 

И сейчас на примере В. Хо-
ружей должна воспитывать-
ся наша молодёжь, учиться у 
неё беззаветно любить свою 
Родину, беспощадно бороть-
ся с её врагами.  

25 ноября 1959 года в га-
зете «Правда» были впервые 
опубликованы неизвестные 
до этого записки Веры Хо-
ружей, относящиеся к пер-
вым месяцам Великой Оте-
чественной войны. Букваль-
но на другой же день в ре-
дакцию «Правды» посыпа-
лись письма, запросы, вос-
поминания. Всех советских 
людей глубоко заинтересо-
вала судьба этой героиче-
ской женщины, судьба её се-
мьи, родных и близких. 

 
Е.А. СОКОЛОВА, 

кандидат исторических 
наук,  

главный специалист Центра 
изучения перспектив  

интеграции ЕАЭС. 
 

С.Д. ЖУДРО, 
член ЦК КПБ,  

делегат VI Всебелорусского 
собрания. 

«Человек сильной воли, 
убеждённый революционер» 

17 сентября — историческая дата 
в судьбе белорусского народа. В ре-
зультате освободительного похода 
Красной Армии, начавшегося 17 
сентября 1939 года, белорусский и 
украинский народы были спасены 
от геноцида со стороны панской 
Польши, пали оковы 20-летнего же-
стокого оккупационного режима. В 
связи с этим правомерно напом-
нить слова министра внутренних 
дел Польши Б. Перацкого, который 
на вопрос американской журнали-
стки о карательных акциях, прово-
димых на территории Западной Бе-
лоруссии и Западной Украины, ци-
нично отметил: «Дайте нам ещё 10 
лет, и с фонарём среди бела дня не 
найдёте ни одного украинца, ни од-
ного белоруса». 

Во время Большого разговора 9 ав-
густа 2021 года президент Рес- 
публики Беларусь А.Г. Лукашенко 

справедливо отметил: «Если бы не 
было 17 сентября 1939 года, не было 
бы нашей страны». Сегодня этот 
день по праву является одним из 
главных государственных праздни-
ков Республики Беларусь. На пат-
риотическом форуме 17 сентября 
2023 года в своём выступлении бе-
лорусский лидер А.Г. Лукашенко от-
метил: «… Разве можно забыть, как 
из пушек палили по белорусским 
деревням, как били розгами бело-
русских детей в чужих школах, 
изощрённо издевались над белору-
сами, русскими, украинцами в 
польском концлагере в Берёзе Кар-
тузской? Это всё факты. Поэтому 
сегодня, 17 сентября, в день начала 
освободительного похода Красной 
Армии, мы отмечаем один из самых 
главных государственных праздни-
ков — День народного единства. 
Единства закалённого в самоотвер-

женной борьбе за своё националь-
ное достоинство. Мы гордимся не-
сгибаемой волей тех, кто не поко-
рился античеловеческому режиму. 
Тех, кто ушёл в подполье, вёл осво-
бодительную партизанскую войну, 
сопротивлялся политике насиль-
ственной ассимиляции…» 

Тысячи рабочих, крестьян, пред-
ставителей интеллигенции прошли 
через нечеловеческие испытания в 
застенках тюрем и концлагерей. 
Многие из них отдали свою жизнь 
ради освобождения родной земли 
от польских и немецких оккупан-
тов. Яркую страницу в этой герои-
ческой борьбе занимает револю-
ционер, коммунист, беспредельно 
преданный своей Родине и прошед-
ший через ад польских и немецких 
тюрем — Вера Захаровна Хоружая. 
27 сентября исполнилось 120 лет со 
дня её рождения. 

Хочется работать за троих, за сто, хочется 
биться изо всех сил, чтобы скорее прогнать, унич-
тожить ненавистных разбойников, чтобы скорее 
кончить войну и вернуть счастье всем народам и 
каждой семье. 

В. ХОРУЖАЯ.

q Памятник Вере Хоружей в Витебске.


